

Joaquín Gómez Morfín

Rector (1968 - 1971)

El primer rector del Instituto Tecnológico Autónomo de México, C.P. Joaquín Gómez Morfín, nace en la ciudad de México el 5 de diciembre de 1914.

Obtiene su título de Contador Público en la Escuela de Comercio y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México el 17 de marzo de 1939. Es profesor de Auditoría y Análisis de Estados Financieros en el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, en Nuevo León, de 1945 a 1949 y en la Escuela de Comercio y Administración de la UNAM de 1951 a 1960.

En el Instituto Mexicano de Contadores Públicos es tesorero (1956-1957), presidente (1958-1959) y presidente del Consejo Editorial (1972-1973 y 1976-1977). Es también miembro de la Junta de Honor del Colegio de Contadores Públicos de 1968 a 1971.

Realiza estudios de maestría y doctorado en Ciencias Administrativas en los años de 1965 y 1966 en la Escuela Superior de Comercio y Administración, sección de graduados, del Instituto Politécnico Nacional. Obtiene el grado de Doctor en Ciencias Administrativas el 24 de septiembre de 1971.

En mayo de 1968 ocupa la Dirección General del ITAM a la renuncia del Lic. Enrique Moreno de Tagle.

A los pocos meses de haber ocupado la Dirección General del Instituto, ubicada en las instalaciones de Marina Nacional No. 350 (en donde se encontraban las carreras de Administración y Contaduría Pública) estalla el conflicto estudiantil de 1968. A pesar de que algunos de los enfrentamientos entre manifestantes y cuerpos policiacos ocurrieron incluso a pocas calles de la institución, los estudiantes prosiguen las clases de manera normal. El plantel de Guadalajara No. 94, en donde se encontraba la Escuela de Estudios Económicos y Sociales, adelanta sus cursos y se adhiere, al terminar éstos, al Comité Nacional de Huelga. La decisión de los estudiantes de ambos planteles fue respetada por sus autoridades.

La gestión de Joaquín Gómez Morfín como cabeza del ITAM gira alrededor del diseño e implantación, a partir de 1969, del Plan Integral de Desarrollo, piedra angular de la excelencia académica con la que cuenta el ITAM actualmente. Precisamente, conforme a lo previsto en el Plan Integral, la Dirección General del Instituto se transforma en Rectoría, siendo el C.P. Joaquín Gómez Morfín



Gómez Morfín en la celebración del 40 aniversario

su primer titular. Así, es bajo su guía que el ITAM inicia la radical transformación que llevará a la institución a colocarse a la vanguardia en el quehacer académico.

Es también durante el período del C.P. Gómez Morfín que se plantea la posibilidad de cambiar las instalaciones del ITAM, dada la estrechez que representaba ya Marina Nacional. Este proyecto habría de realizarse hasta diez años más tarde con el cambio a Río Hondo No. 1.

En julio de 1971, Joaquín Gómez Morfín deja la rectoría del Instituto en manos de don Antonio Carrillo Flores. Desde 1972 hasta la fecha, el C.P. Gómez Morfín es profesor de Seminarios en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM.

En 1988, con gran satisfacción por su parte, regresa al ITAM a impartir de nuevo su cátedra, enseñando el curso de El Control en la Administración de Empresas (optativa) a estudiantes de las licenciaturas en Contaduría Pública y de Administración de Empresas.

Es autor de los libros "El Control Interno en los Negocios" (FCE, actualmente en su 7a. edición), "La Administración Moderna y los Sistemas de Información" (Ed. Diana, actualmente en su 5a. edición) y "El Control en la Administración de Empresas" (Ed. Diana, 1988).

En 1951 funda el Despacho Gómez Morfín y Cía, S.C., Contadores Públicos y Consultores, sociedad de la que actualmente es socio y Presidente del Consejo Directivo. (SNC)